
15
ВЫХОДИТЬ ИЗ КРИЗИСА НУЖНО КАЖДОМУ
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С ПОСИЛЬНОГО ВКЛАДА
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-П режде всего, уважаемый вла-
дыко, позвольте поздравить
вас с 60-летием со дня рожде-

ния, вручением высокой государствен-
ной награды и пожелать доброго здра-
вия, новых больших успехов в святом
деле служения России и Русской право-
славной церкви. В связи с этим нашим
читателям было бы интересно узнать о
вашей жизни, о том, как выбрали вы
свою стезю и в чем состоит ваша сего-
дняшняя деятельность.

- Благодарю вас за поздравления. 60
лет - это серьезный рубеж в жизни каж-
дого человека. Я благодарю Бога, анали-
зируя свой жизненный путь, исполнен-
ный как радостей, так и скорбей, без ко-
торых, пожалуй, нет ощущения осмыс-
ленности жизни. Я родился в семье ин-
женера в Ленинграде. Отец мой тогда ра-
ботал на военном заводе, однако его
первое образование было богослов-
ским, через год после моего рождения
он принял священный сан. Десять лет
спустя священником стал и мой дед.

Желание посвятить себя Церкви заро-
дилось во мне с самого раннего детства.
Но в юношеские годы я начал питать
большой интерес к точным наукам - фи-
зике и химии. Хотел окончить физический
факультет Ленинградского университета,
а уже затем поступить в семинарию. Но по
совету приснопамятного митрополита Ле-
нинградского Никодима я решил посвя-
тить себя служению Христу. Владыка Ни-
кодим рассудил просто: физиков в стране
полно, а священников мало. 

Примечательно, что Отдел внешних
церковных связей, председателем кото-
рого я являюсь на протяжении шестнад-
цати лет, - мой ровесник. Основная зада-
ча отдела – налаживание и осуществле-
ние связей Русской православной цер-
кви с внешним миром. Сюда относится
весь спектр взаимоотношений с другими
православными церквами, с инославны-
ми конфессиями, нехристианскими ре-
лигиями, с различными международны-
ми организациями, а также со светским
обществом, властями разных стран,
средствами массовой информации.

Это огромный фронт работы, который
требует немалых усилий, интеллектуаль-
ных и материальных ресурсов. На пери-
од моего председательства выпала труд-
ная задача выработки новой модели
церковно-государственных взаимоотно-
шений, которая отвечала бы нынешним
историческим условиям. Я благодарен
Богу, что в очень сложный период мы в
меру своих сил помогали Святейшему
Патриарху в решении этой огромной ис-
торической задачи.

- В дни празднования светлого Рож-
дества Христова российское телевиде-
ние сообщило результаты опроса: отме-
чали его 70 процентов россиян – почти
на 20 процентов больше, чем за год до
этого. О чем говорит этот факт? Нас-
колько, по вашим наблюдениям, укреп-
ляются в нашем обществе религиозное
сознание и духовно-нравственные цен-
ности?

- Во многих странах мира происходит
религиозное возрождение. Но в других
местах, наоборот, наблюдается рост се-
куляризации - обмирщения, ведущего к
радикальному разрыву с традицией и к
нивелированию духовно-нравственных
ценностей. На мой взгляд, сегодня про-
исходит не столкновение цивилизаций,
а коллизия религиозного и секулярного
взглядов на общество. Аналогичные
процессы протекают и в России. Даже
без социологических опросов видно,
что большинство наших сограждан по-
ложительно относится к религии и, в
частности, к Русской православной цер-
кви. Сегодня число социально активных
людей, которые приходят в наши хра-
мы, увеличивается. Но духовное возро-
ждение этим не может ограничиться.
Необходимо, чтобы люди сознательно
приняли евангельский нравственный
идеал, положив его в основу личной,
семейной и общественной жизни.
Именно поэтому Церковь считает важ-
ным религиозное просвещение и вос-
питание.

- В большинстве европейских стран
Церковь сегодня отделена от государст-
ва. И если раньше общая вера служила
единению и взаимосвязям братских на-
родов (к примеру, славянских), то сегод-
ня политика зачастую возводит между
нами барьеры (примеры - Болгария, Ук-
раина, даже Белоруссия). Может ли Цер-
ковь оказывать помощь в уврачевании
этих сложных проблем?

- Православие как раньше, так и сего-
дня объединяет страны восточнохри-
стианской цивилизации. Единство веры
простирается поверх национальных раз-
личий и государственных границ. Пра-
вославные народы обладают общим ду-
ховным наследием и сходным истори-
ческим опытом. В эпоху навязывания
тотальной унификации сохранение ци-
вилизационного наследия православ-
ной традиции становится актуальной
жизненной задачей. Убежден, что нам
нужно вместе дать достойный ответ на
вызов секуляризации, на попытки по-
строить однополярный мир, основан-
ный на господстве лишь одной из циви-
лизационных моделей. Необходимо
консолидировать усилия православного
мира в духовно-культурной, внешнепо-
литической, экономической сферах - не
для противостояния остальным цивили-
зациям, но для взаимодействия с ними
на более глубоком уровне. Для этого
уже делается немало как в церковной
области, так и в светской - например,
через Межпарламентскую ассамблею
православия.

- 2007 год обещает стать годом пол-
ного преодоления конфликта между
Московским патриархатом и Русской
зарубежной церковью. Как это скажется
на духовном развитии российского об-
щества?

- Пожалуй, еще в советские годы мно-
гие как в нашей стране, так и за рубежом
понимали, что разделение между Мос-
ковским патриархатом и Русской зару-
бежной церковью вызвано политически-
ми обстоятельствами, и рассматривали
его как временное. Надежды на восста-
новление единства усилились, когда
Церковь в нашей стране обрела свободу.
Православный народ в России ощущал
духовное родство с русским зарубежьем
- носителем традиций дореволюционной
Руси. На Родине знали о зарубежных
подвижниках благочестия, в духовных
школах Московского патриархата изуча-
лись труды богословов и историков,
принадлежавших к Русской зарубежной
церкви. Конечно, возникало чувство не-
доумения и даже какой-то раздвоенно-
сти из-за того, что эти подвижники и бо-
гословы не находились в общении с
Церковью в Отечестве. Подобные недо-
умения испытывали и многие эмигран-
ты. Вполне резонно они задавали воп-
рос: почему мы до сих пор не едины с
Церковью, которая претерпела невидан-
ные в истории гонения, однако выжила и
постоянно возрастает количественно и
духовно?

Объединение положит конец всем
этим недоумениям, и оно нам совершен-
но необходимо, ведь заповедь о единст-
ве дана Самим Господом. Духовная це-
лостность русского православия обретет
теперь и внешние формы. Кроме того,
объединение Церкви в Отечестве и Цер-
кви за границей станет еще одним ша-
гом к преодолению наследия безбожно-
го режима, к подлинному осознанию то-
го, что наша нация едина, несмотря на
политические разногласия и трагиче-
скую историю XX века.

- Расскажите, пожалуйста, о жизни
приходов Московского патриархата за
рубежом.

- Прежде всего напомню, что вне пре-
делов Российской Федерации, в странах
ближнего зарубежья, относящихся к ка-
нонической юрисдикции Московского
патриархата (кроме Грузии, где есть своя
поместная Грузинская православная
церковь), действует немало епархий на-
шей Церкви, а также самоуправляемые
церкви в составе Московского патриар-
хата. В общей сложности они насчитыва-
ют 14 тысяч приходов.

Все это находится внутри нашей Цер-
кви и для нас зарубежьем, говоря в ка-
ноническом смысле, не является.

Другое дело - дальнее зарубежье. На-
ши верующие, которые живут там вре-
менно или постоянно, особенно остро
ощущают стремление сохранить духов-
ную связь с далекой Родиной, тянутся к
родной речи, к русской культуре. Храмы
не только являются средоточием их мо-
литвенной жизни, но и выступают в ро-
ли духовных очагов, своего рода цент-
ров культурного общения друг с другом
на основе принадлежности к общей ве-
ре, к общей системе нравственных и ду-
ховных ценностей, сформированной
русским православием. А количество
наших соотечественников в дальнем за-
рубежье быстро растет – сейчас их око-
ло десяти миллионов. Это связано с от-
крытостью границ, возможностью
учиться и работать в других странах, со-
здавать там семьи.

В октябре прошлого года в Санкт-Пе-
тербурге прошел II Всемирный конгресс
соотечественников. Я присутствовал на
этом форуме, собравшем 600 посланцев
из 78 стран мира. Среди них большинст-
во составляли верующие люди. И мне
было приятно слышать от них добрые
слова о значении в их жизни той духов-
ной поддержки, которую они получают
со стороны русского православия.

- Недавно нас потрясли известия об
убийствах священников. Причины раз-
ные, но многих людей эти факты повер-
гают в отчаяние: падение нравов им
представляется необратимым. Можно
ли что-то реально противопоставить та-
кому варварству?

- Вероломное убийство в рождествен-
скую ночь священника Олега Ступички-
на, настоятеля храма Святых первовер-
ховных апостолов Петра и Павла в по-
селке Нейво-Шайтанский Свердловской
области, а также трагическая гибель
сельского священника Андрея Николае-
ва вместе с матушкой и детьми в Твер-
ской области никого не оставили равно-
душными. Жестокость и цинизм этих
злодеяний не может не поражать. Эти
случаи, как лакмусовая бумажка, свиде-
тельствуют о нравственном одичании
отдельных слоев общества.

К сожалению, нынче служение свя-
щенника в небольших селах нередко
сопряжено с опасностью. А ведь село
когда-то было оплотом традиционных
ценностей. Происходящее говорит о
том, что нам нужно возрождать россий-
скую глубинку, приняв и реализовав
действенные восстановительные про-

граммы. И, конечно, необходимо боль-
ше внимания уделять нравственному
воспитанию молодежи - как в семье,
так и в школе. Церковь не устает высту-
пать за преподавание детям основ пра-
вославной культуры, за введение ин-
ститута полковых священников, за при-
сутствие религиозно-нравственного по-
слания в СМИ. Это не прихоть, не пого-
ня за влиянием, а императив времени,
игнорировать который морального пра-
ва мы не имеем.

- Социальное расслоение российского
общества достигло, по статистике, не-
мыслимых масштабов. Общество очень
мало знает о благотворительной дея-
тельности Церкви, что существенно ос-
лабляет доверие к ней и слабо вовлека-
ет в эту деятельность людей успешных,
зажиточных. В чем причина: в недостат-
ке информации или в том, что масштабы
любой благотворительности несопоста-
вимы с остротой социальных проблем в
обществе (старики, дети, бомжи и т.д.)?

- Проблему бедности надо решать си-
стемно. Кстати, именно этому вопросу
был посвящен XI Всемирный русский на-
родный собор, недавно завершивший
свою работу. Парадокс заключается в
том, что в России, богатой природными
ресурсами, богатой талантами, умами,
мы наблюдаем глубокую нищету милли-
онов рядом с кричащей роскошью не-
многих.

В этой ситуации Церковь делает все
что может: у нас существуют детские
приюты, богадельни, благотворитель-
ные столовые, наши приходы распро-
страняют продукты питания, одежду... В
Москве православная молодежь посе-
щает детей-сирот, оказывает медицин-
скую и социальную помощь бездомным.
Можно приводить много примеров бла-
готворительности, но мы не можем по-
мочь всем. Ведь церковный бюджет
складывается в основном из пожертво-
ваний верующих, а большинство их се-
годня живет довольно скромно. Государ-
ство обычно не финансирует наши соци-
альные учреждения.

Если кто-то желает помочь нуждаю-
щимся, такой человек может смело об-
ратиться в любой православный храм.
Важно помнить, что благотворитель-
ность необязательно предполагает де-
нежные пожертвования. Можно принес-
ти ненужные вещи, можно помочь и сво-
ими талантами: кто-то является хоро-
шим организатором, кто-то обладает
медицинскими навыками, а у кого-то
просто большое сердце, способное на
доброе, ободряющее слово.

- Сейчас в обществе широко обсужда-
ется вопрос о преподавании в школах
основ религиозных знаний. Как вы оце-
ниваете аргументы сторон в этом спо-

ре? И как, на ваш взгляд, практически
организовать это преподавание, если
решение будет принято?

- Убежден, что самый главный аргу-
мент в пользу такого преподавания - это
необходимость выживания нации как в
физическом, так и в культурном смысле.
Какие ценности сегодня предлагает шко-
ла? Как они соотносятся с ценностями
семьи, с информацией, получаемой
детьми и подростками из телевизора и
компьютера? Наша молодежь демонст-
рирует то, чему ее научили. Не случайно
так распространены наркомания, пьян-
ство, преступность, раннее начало поло-
вой жизни и как следствие - моральная
деградация, лишение самих себя дос-
тойного будущего.

Введение курса основ православной
культуры не решает в одночасье всех
проблем, но, как показывает опыт, по-
могает гармонизировать отношения в
семье, школе и социуме, блокирует про-
паганду эгоистического образа жизни,
который ведет народ к вымиранию.

Преподавание должно вестись на доб-
ровольной основе, но, наверное, до оп-
ределенного возраста за школьников
сделать выбор должны родители. Как
показывают социологические исследо-
вания, проводимые в ряде регионов, в
том числе в Москве, большинство роди-
телей хочет, чтобы их дети изучали ос-
новы православной культуры. Право
изучать основы своих духовных культур
нужно предоставить и мусульманам, иу-
деям, буддистам...

Зарубежный опыт, да и практика не-
которых российских регионов позволяет
развеять все опасения насчет такого
преподавания. Отдельно скажу об исто-
рии мировых религий. Данный курс не
несет ценностной компоненты. Кто-то
может спросить, например, почему в
школьной программе изучению русско-
го языка отведено гораздо больше мес-
та, чем языка иностранного? Или: зачем
изучать историю Отечества - может,
включить ее в состав всемирной, а осво-
бодившиеся часы занять физкультурой
и компьютерной подготовкой? Очевид-
но, что школа призвана не только давать
информацию для размышления, но и
воспитывать, закладывать в сотрудниче-
стве с семьей (а не вопреки ей) основы
мировоззрения, гражданской позиции
молодого человека. А к чему приводит
нравственный и национальный ниги-
лизм, незнание своей культуры, нелю-
бовь к своим традициям, своей Родине -
всем известно.

- Как известно, 2007 год объявлен в
России Годом русского языка, а в Моск-
ве - и Годом ребенка. Намерена ли Рус-
ская православная церковь принять уча-
стие в этих акциях?

- Конечно, мы примем участие в лю-
бых делах, направленных на поддержку
русского языка, на защиту материнства
и детства. Почему русский язык нужда-
ется в поддержке? Язык - это воплоще-
ние национальной культуры. Бесспорно,
с течением времени язык обогащается
новыми словами, некоторые слова уста-
ревают. Но во всем важна мера: когда
заимствование переходит все разумные
границы, получается нелепица. К сожа-
лению, неплохо чувствуют себя в моло-
дежном лексиконе и слова-паразиты, а
также, что совсем печально, скверно-
словие.

Детство, материнство, отцовство
должны занять подобающее место в на-
шей жизни, в том числе в культурной,
информационной, педагогической. Пока
же страна занимает одно из первых мест
в мире по числу абортов. Необходима
действенная общенациональная борьба
с беспризорностью детей и безответст-
венностью родителей. Право на счастли-
вое детство должно принадлежать каж-
дому ребенку. И чтобы достичь этого,
Церковь готова к соработничеству с го-
сударством и обществом.

- Какие слова вы обратили бы к чита-
телям «Московской среды», всем согра-
жданам, чтобы привлечь их к решению
актуальных проблем российского обще-
ства?

- Давайте объединим наши усилия.
Нельзя осилить дорогу к лучшей жизни
без осознания того, что выходить из
кризиса нужно каждому в отдельности
и всем вместе. Пусть каждый начнет с
себя, с посильного вклада. Даже если
дело будет совсем маленьким и неза-
метным, даже если это будет лишь доб-
рое слово, сказанное ближнему, или
просто улыбка. Если мы разобьем кор-
ку самолюбия и придем на помощь
ближнему - значит, не все потеряно,
значит, у нас есть шанс!
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